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The Fiqh principles heritage in the South of Morocco 
Studies about sources and methods 

 
The science of the Principles of Jurisprudence (usul fiqh) enjoys an 

obvious importance among Islamic sciences. By using its laws and 
rules, the faqih can deduce legal rulings from the evidence and 
differentiate between the innovator (mujtahid) and the imititator 
(muqallid). The establishment of this science goes back to Imam 
Shafii (mohamed ibn idriss) (died 204 AH) who lay the first building 
blocks of this science.  The care of the Oulamas continued in all times 
and countries. Through their writings and researches, they 
contributed to its development until it has become a science 
regulating the methods of inference from the Revelation, a basis for 
fatwas, a pillar for innovation (ijtihad) and a law for mind. Therefore, 
this science is the fruitful product of minds which prolonged 
consideration in these texts and toured its thinking and 
understanding in its meanings and implications. 

The efforts of the leaders of the Maliki School in the Islamic west 
are worth noting. They had a great deal of interest in this science 
thanks to their valuable contributions both by producing 
independent writings and providing opinions scattered within the 
explanations they made. 

To highlight the contributions of the Oulamas of the region of Souss 
and the Sahara in serving the science of the Principles of 
Jurisprudence, Dr. Ihya Talbi, professor of fiqh and its principles in the 
faculty of Letters Agadir has undertaken the task of writing  this book 
in which he elucidated many aspects of creativity and innovation in 
the Principles of Jurisprudence of the Oulamas in the Moroccan south 
which extends from Souss in the north to the great Sahara in the 
south, including Chinguit. He has sought to uncover the efforts of the 
Oulamas of these countries in this science, starting from the age of 
the founder of the Mouahhiddine dynasty Mehdi Ibn Toumert (died 
524 AH). He also defined in this valuable book, the most famous 
Oulamas of fiqh and its principles in Souss and the Sahara such as 
faqih Abu Ali Hussein Ibn Talha Regragui Ashshushawi (died 899 AH), 
Sheikh Sidi Ali Ibn Ibrahim Alaoui (died around 1230 AH), Sheikh 
Mohamed Mustapha Maa Alaanayn (died 1328 AH) Sheikh Mohamed  



Ibn Masaoud Almaadari (died 1330 AH), faqih Abu Ali Alaahsan Ibn 
Mohamed Albaaqili (died 1368 AH) and others. 

Through an analytical study of some of books of these Oulamas 
written either in prose or verse, the author tried to pinpoint the 
methods of writing and its forms in this science and the ways and 
evidence of inference, innovation (ijtihad) and imitation (taqlid), and 
other issues of this science in which the Oulamas of this blessed 
region in this generous country excelled. 

 
Translation: Jamaa Ouchouid 



Patrimoine des fondements de droit au sud marocain 
Etude dans les sources et les méthodes 

 
Personne ne peut  sous-estimer  l’importance  des fondements de 

droit par rapport aux sciences juridiques, car les règlements et les 
principes de cette science demeurent, sans conteste, la référence 
primordiale pour le fakheih qui a pour objectif d’élaborer des 
jugements juridiques, et de connaître l’état d’elmojtahid et de 
l’imitateur. L’Imam  Mohammad ibn Idriss Eshafii passe pour être  le 
fondateur de cette science ; les fuqahas après lui ne cessent, partout 
au monde, d’en apporter appui, faisant part ainsi à son évolution par 
leurs recherches et leurs positions sociales, jusqu’à ce qu’elle  devint 
une science génératrice des méthodes, un fondement pour la sous-
futwa, un appui pour l’effort de réflexion, et une loi pour le 
raisonnement et l’évaluation..Ladite science était alors le fruit des 
esprits  qui ont largement  déchiffré les textes, et suffisamment saisi 
ses sens et ses significations. 

Les éminents de l’école malikite ont déployé un effort méritoire en 
s’intéressant largement à cette science à travers leurs contributions 
précieuses dans le domaine des études de fondements de droit ; soit  
par leurs propres écrits, ou par leurs points de vue délaissés dans les 
gloses qu’ils ont composés. 

Pour faire apparaître la production des oulémas d’une zone 
intimement liée à nous, à savoir la zone du souss et le grand sahara, 
Le docteur Ihya Talibi professeur de jurisprudence et fondements de 
droit à la Faculté des lettres d’Agadir se chargeait à compiler ce livre, 
dont il y consignait autant de cas de production et d’innovation en 
matière de fondements de droit chez les oulémas du sud du Maroc 
qui s’étend du nord de plus loin point de Souss au sud du grand 
Sahara y comprit la région de Chinguette, il mettait, que Dieu le 
garde, l’accent sur l’effort des oulémas de ces régions en matière de 
fondements de droit ; à commencer par l’ère de Mahdi ibn 
Toumarat (mort en 524h) le fondateur de la dynastie des 
almohades. Il écrivait aussi dans ce livre précieux la biographie des 
élites de jurisprudence et des fondements de droit dans la région de 
Souss et le grand Sahara ; tel que le très docte érudit Abu Ali 
Hussaine ibn Talha Errajraji  Eshoushaoui  (mort en 899 de l’hégire),  



le sheikh sidi Abdellah ibn Ibrahim Elalaoui (mort environ en 1230 de 
l’hégire), le sheikh Mohammad Mostapha Maa-lainin (mort en 1328 
de l’hégire), le sheikh Mohammad ibn Msaoud Elmadiri (mort en 
1330h), le érudit Abu Ali Elhassan ibn Mohammad Elbaaqili (mort 
1368h ), et autres.. Il abordait leurs écrits en matière de fondements 
de droit (en prose ou en vert) en les analysant, pour en  bien saisir les 
formes et les méthodes de compilation en cette science, les 
itinéraires de déduction et les jugements, l’effort de réflexion, la 
tradition et bien d’autres choses appartenant à cette science qui a 
été tellement marquée par la créativité des savants de cette région. 

 
Traduction : Mustapha Taoubi 




